

## **Geografía de las sexualidades en un espacio no metropolitano de Argentina. El caso de Bahía Blanca**

José Ignacio Larreche (2022). Tesis de Doctorado en Geografía. (CONEAU Res.754/09. Categorización A). Departamento de Geografía y Turismo. Universidad Nacional del Sur. 268 pp. Directoras: Dra Patricia Ercolani (UNS) y Dra. Graciela Beatriz Hernández (UNS). Fecha de defensa: 23/11/2022

Esta tesis es el resultado del recorrido académico de su autor, que en diferentes etapas de su formación ha realizado estancias en el exterior, en la Universidad de París-1-La Sorbona, Francia y en la Universidad de Lodz, Polonia. Su formación se completó luego con una Diplomatura Universitaria en Perspectiva de Género en el Desarrollo Turístico, de la Universidad Nacional de San Martín y obtuvo un Diploma Superior en Diversidad Sexual y Derechos Humanos, Plataforma virtual del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). Esta constante búsqueda por ampliar sus conocimientos fue perfilando un camino orientado a la profundización de su temática de tesis, que se concreta en su investigación doctoral.

La tesis presentada destaca por la originalidad de la temática, que plantea el análisis de las geografías gays y lesbianas tanto desde la perspectiva teórica como empírica, con énfasis en la ciencia geográfica latinoamericana y argentina, que, como señala en su investigación, ha tenido un lugar mínimo si se repara en sujetos pertenecientes al colectivo LGBT. En este contexto, esta situación se acrecienta aún más en espacios no metropolitanos, como el caso de estudio, centrado en la ciudad de Bahía Blanca, principal núcleo urbano del sudoeste de la provincia de Buenos Aires, Argentina.

Resulta una investigación de un campo de trabajo que paulatinamente suscita el interés de nuevos investigadores, por lo cual, esta tesis constituye un aporte pionero, por la profundidad alcanzada, donde las conceptualizaciones y herramientas metodológicas de la Nueva Geografía Cultural se ponen en juego y permiten la reflexión y preocupación por una geografía más profunda. Su aporte, como bien señala el propio autor en sus reflexiones finales, permiten abrir nuevas líneas de investigación como la geografía de la noche, la atención a nuevos comportamientos y movibilidades de distintos grupos sociales, la complejización de la geografía urbana convalidando lo simbólico y el empleo de los imaginarios para comprender dinámicas sociales, la importancia de la semiótica urbana y la emergencia de los espacios virtuales.

---

° DOI: <https://doi.org/10.52292/j.rug.2023.32.1.0057>

Partiendo de un objetivo general: analizar el capital espacial de sujetos identificados como gais y lesbianas y los procesos individuales, grupales y sociales asociados a su habitar en la ciudad de Bahía Blanca, desde una perspectiva cultural, la tesis se estructura en dos partes desarrolladas en nueve capítulos. La primera de ellas comprende cuatro capítulos donde se abordan las sexualidades periféricas, la construcción metodológica y las conceptualizaciones orientativas e instrumentales. La segunda parte se centra en el estudio de caso, donde plantea a Bahía Blanca como área socio-cultural; las escenas del ocio nocturno LGBT, los lugares memorables y marcas para la memoria, la territorialidad política y micro-política y las deudas de la cotidianeidad, inversiones en/de la metrópoli.

Se destaca asimismo, la profusa recopilación bibliográfica en la cual se incluyen autores de habla hispana, anglosajona y francesa y su análisis, que permiten integrar los distintos aspectos y enfoques desde los cuales se ha enfocado esta innovadora tesis, que se ha plasmado en una redacción fluida y precisa. El trabajo de campo revela largas horas de tarea producto de una observación participante derivada de la metodología en la que se apoya el trabajo, de enfoque cualitativo.

El aporte que realiza esta tesis permite avanzar en la reflexión y proporciona un gran enriquecimiento a la ciencia que la sustenta: la geografía.

Patricia Susana Ercolani<sup>\*</sup>

---

<sup>\*</sup> Departamento de Geografía y Turismo, Universidad Nacional del Sur.